

## Advertencia preliminar

¿Qué es el derecho en la Iglesia? La respuesta habitual se sitúa en la perspectiva normativa, según la cual se trata del conjunto de normas o cánones por los que se rige la vida eclesial. Este pequeño libro pretende ofrecer una visión diversa, en la óptica de lo justo en la Iglesia, insistiendo en la inseparabilidad entre los conceptos de derecho y justicia. El volumen está destinado a quienes se acercan por primera vez a este ámbito, pero puede ser también útil para quienes deseen confrontarse con una concepción distinta de la común.

Estas páginas corresponden al primer y al tercer capítulo de mi manual *Corso fondamentale sul diritto nella Chiesa I* (Giuffrè, Milano 2009), lo que explica su tono didáctico. Estimulado por algunos lectores benévolos, las publico con el deseo de que contribuyan a comprender y amar el derecho en la Iglesia. Agradezco a la Facultad de Derecho Canónico de la Universidad de Navarra su disponibilidad para incluir este volumen entre sus publicaciones, permitiéndome volver una vez más a esa comunidad universitaria en la que me formé y a la que me siento tan hondamente ligado. En particular, he querido dedicar esta pe-

queña obra a mi Maestro el Profesor Javier Hervada, pues gracias a sus enseñanzas, tanto sobre el derecho en general como sobre el derecho canónico, he podido clarificar el enfoque que intento transmitir.

EL AUTOR